

FIEBRE FORESTAL EN COLOMBIA: EL CASO DE LAS PLANTACIONES ARTIFICIALES EN LA CUENCA ALTA Y MEDIA DEL RÍO OTÚN, PEREIRA, 1960-1970"

Por Carlos Alfonso Victoria¹

A comienzos de la década de los sesenta, e inicios de la setenta, del siglo pasado, Colombia experimentó una fiebre forestal bajo las sábanas de las agencias gubernamentales interesadas en impulsar la siembra de plantaciones artificiales, como estrategia para promover la producción de materias primas con destino al sector papelero multinacional, y de paso trazar una política de diversificación agroindustrial con el fin de remediar la crisis asociada a las fluctuaciones de los mercados internacionales por cuenta de la caficultura, principalmente.

Las plantaciones forestales se justificaron, además, como la panacea frente a los procesos de deforestación que afectaron los bosques ecuatoriales del sistema cordillerano, por cuenta de múltiples colonizaciones desde el siglo XIX, y la apertura de fronteras agrícolas internas, en medio de la recurrencia de la violencia política bipartidista y el conflicto armado. Las montañas se convirtieron en refugio de campesinos expulsados por las guerras civiles, y la concentración de la propiedad sobre la tierra en los dos valles aluviales más significativos del país: el Magdalena y el Valle del Cauca.

La cuenca hidrográfica piloto para que la fiebre forestal se expandiera hacia el resto del país fue la del río Otún, en las estribaciones de la cordillera central, y la cual se extiende desde los picos nevados, sobre los 4.800 m.s.n.m, hasta los 900 m.s.n.m, articulada geográficamente a la ciudad de Pereira, en plena zona cafetera al centro occidente del país. Ciudad que en 1962 tenía doscientos mil habitantes, en medio de un floreciente desarrollo industrial manufbrero, asociado a la acumulación cafetera, el consumo nacional y las exportaciones.

Tanto en el Plan de Desarrollo Económico y Forestal de la Corporación Autonóma Regional de Caldas (septiembre de 1962) y el Plan piloto para el manejo de la hoya hidrográfica del río Otún, Pereira, Caldas, se diagnósticó “el problema forestal colombiano” y se trazaron los objetivos de política que madurarían hacia comienzos de los setenta, cuando el gobierno nacional, a través del Ministerio de Agricultura, la Caja Agraria (banco rural) y el Instituto de Desarrollo de los Recursos Naturales Renovables, Inderena, se embarcó en un crédito para dar paso a la plantación de 200.000 hectáreas de bosques industriales.

El objetivo de esta ponencia se centra en analizar, además, el contexto socio económico en el que se debatió la fiebre forestal de ese entonces en Colombia, teniendo en cuenta la agenda oculta, que privilegió intereses privados y multinacionales, en desmedro de las masas campesinas e indígenas asentadas en las áreas objeto de las plantaciones localizadas al suroccidente del país, principalmente, y que tuvieron como punto de referencia la cuenca del río Otún, donde colonos campesinos resultaron afectados por cuenta de la confluencia

¹ Historiador. Director del Departamento de Estudios Interdisciplinarios de la Facultad de Ciencias Ambientales, Universidad Tecnológica de Pereira. E mail: cvictria@utp.edu.co

de interes gubernamentales y elitistas, bajo el pretexto de la conservación de bosques y suelos.

Referencias bibliográficas

- Fuentes primarias

Briceño, Primitivo, *Plan de Desarrollo y Forestal*, Corporación Autónoma Regional de Caldas, septiembre, 1962.

Plan piloto para el manejo de la hoya hidrográfica del río Otún, solicitud del Gobierno de Colombia al fondo especial de las Naciones Unidas, Empresas Publicas de Pereira (s.f.)

Estudio de crédito para plantación de 200.000 hectáreas de bosques industriales, Bogotá, Ministerio de Agricultura, Inderena, Caja de Crédito Agrario Industrial y Minero, julio 1971.

Vallejo M., Hernán, *Informe presentado a la Junta Directiva de las Empresas Públicas de Pereira*, abril, 1963.

- Libros de contexto sobre el caso

Broderick, Joe, *El imperio del cartón. Impacto de una multinacional papelera en Colombia*, Bogotá, Editorial Planeta, 1998.

Carrizosa U., Julio, *Recursos de hoy, bienestar de mañana*, Bogotá, Banco de la República, 1983.

_____, *La política ambiental en Colombia. El desarrollo sostenible y democratización*, Bogotá, Fondo FEN, Fescol, Cerec, 1992.

Marino de Botero, Margarita (comp.), *Ecodesarrollo, el pensamiento del decenio*, Bogotá, 1983.

Victoria, Carlos A., *Los vestigios del desarrollo forzado en la cuenca alta del río Consota, en La resignificación de la cuenca del Consota. Perspectivas ambientales del municipio Pereira en sus 150 años*, Carolina Arias (comp.) , Facultad de Ciencias Ambientales Universidad Tecnológica de Pereira, 2014.

_____, *Resistencia social ante las plantaciones forestales comerciales en el suroccidente colombiano: el caso de Calima, El Darién, 1982-1997*, en *Conflictos ambientales en ecosistemas estratégicos. América Latina y el Caribe, siglos XIX-XXI*, Aceneht Perafán & Jorge E. Elias (comps), Cali, Universidad del Valle, 2017.